



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

FACULTAD DE QUÍMICA Y LOS SUCESOS DE SU COMUNIDAD ESTUDIANTIL DE FEBRERO 26 A 05 DE MARZO 2020



*M. en E. S. Elena González Vargas
Cronista de la Facultad de Química*

SR

Secretaría de Rectoría

Junio 2020

i
Dirección
de Identidad
Universitaria



COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en Dis. Ma. del Carmen García Maza
Cronista de la Facultad de Artes
2. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Cronista de la Facultad de Antropología
3. Arq. Jesús Castañeda Arratia
Cronista de la Facultad de Arquitectura Y
Diseño
4. M. en C. Ernesto Olvera Sotres
Cronista de la Facultad de Ciencias
5. M. en D. A. E. S. Andrés V. Morales Osorio
Cronista de la Facultad de Ciencias
Agrícolas
6. M. A. P. Julián Salazar Medina
Cronista de la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales
7. Dr. en C.P. y E. Alfredo Díaz y Serna
Cronista de la Facultad de Ciencias de la
Conducta
8. Mtra. en C. Ed. Francisca Ariadna Ortiz
Reyes
Cronista de la Facultad de Contaduría y
Administración
9. M. en D. P. Félix Dottor Gallardo
Cronista de la Facultad de Derecho
10. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Cronista de la Facultad de Economía
11. M. en A. M. Victoria Maldonado González
Cronista de la Facultad de Enfermería y
Obstetricia
12. M. en G. Efraín Peña Villada
Cronista de la Facultad de Geografía
13. Dra. en H. Cynthia Araceli Ramírez
Peñaloza
Cronista de la Facultad de Humanidades
14. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Cronista de la Facultad de Ingeniería
15. M. en L. Alejandra López Olivera Cadena
Cronista de la Facultad de Lenguas
16. L. A. E. Elizabeth Vilchis Salazar
Cronista de la Facultad de Medicina
17. M. en C. José Gabriel Abraham Jalil
Cronista de la Facultad de Medicina
Veterinaria y Zootecnia
18. C. D. José Trujillo Ávila
Cronista de la Facultad de Odontología
19. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales
Cronista de la Facultad de Planeación
Urbana y Regional
20. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los
Monteros
Cronista de la Facultad de Turismo Y
Gastronomía
21. M. en E. S. Elena González Vargas
Facultad de Química
22. L. en A. Donaji Reyes Espinosa
Cronista del Plantel "Lic. Adolfo López
Mateos" de la Escuela Preparatoria
23. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Cronista del Plantel "Nezahualcóyotl" de la
Escuela Preparatoria.
24. Lic. en H. Jesús Abraham López Robles
Cronista del Plantel "Cuauhtémoc" de la
Escuela Preparatoria.
25. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio
García
Cronista del Plantel "Ignacio Ramírez
Calzada" de la Escuela Preparatoria.
26. Dra. en C. Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Cronista del Plantel "Ángel Ma. Garibay
Kintana" de la Escuela Preparatoria.
27. L. L. E. Lidia Guadalupe Velasco Cárdenas
Cronista del Plantel "Isidro Fabela Alfaro"
de la Escuela Preparatoria
28. M. en P. E. Christian Mendoza Guadarrama
Cronista del Plantel "Dr. Pablo González
Casanova" de la Escuela Preparatoria.
29. M. en D. Noé Jacobo Faz Govea
Cronista del Plantel "Sor Juana Inés de la
Cruz" de la Escuela Preparatoria.
30. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Cronista del Plantel "Texcoco" Escuela
Preparatoria.
31. L. en Leng. Cecilia Fuentes Guadarrama
Cronista del Plantel "Almoloya de
Alquisiras" de la Escuela Preparatoria
32. C.P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista del Centro Universitario UAEM
Atlacomulco.



33. Dra. en C. A. Sara Lilia García Pérez
Cronista del Centro Universitario UAEM
Ecatepec
34. Dra. en A.P. Angélica Hernández Leal
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Nezahualcóyotl
35. Mtro. en C. Pablo Mejía Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Temascaltepec
36. Dr. en Arql. Rubén Nieto Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Tenancingo
37. Dra. en Ed. Norma González Paredes
Cronista del Centro Universitario UAEM
Texcoco.
38. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Chalco
39. L.A.E. Guadalupe González Espinoza
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de México
40. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez
Guerrero
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Teotihuacán
41. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Cronista del Centro Universitario UAEM
Zumpango
42. L. en Hist. Leopoldo Basurto Hernández
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Huehuetoca
43. L. en N. Rocío Vázquez García
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Acolman
44. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Chimalhuacán
45. M. en A. Karina González Roldán
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Cuautitlán Izcalli
46. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Tianguistenco
47. M. en S.P. Estela Ortiz Romo
Cronista del Centro de Enseñanza de
Lenguas
48. M. en G. D. Cesar Alejandro Barrientos
López
Cronista de la Dirección de Actividades
Deportivas
49. Dr. en Hum. J. Loreto Salvador Benítez
Cronista del Instituto de Estudios Sobre la
Universidad
50. L. en Com. Leoncio Raúl León Mondragón
Cronista de la Escuela de Artes Escénicas

COMPILADORES:

M. en D. Jorge Hurtado Salgado, Director
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Divulgación,
Difusión y Gestión de la Calidad de la DIU

M. en Ed. Luis Daniel Cruz Monroy
Responsable del Área de Apoyo al Colegio
de Cronistas.

FACULTAD DE QUÍMICA Y LOS SUCESOS DE SU COMUNIDAD ESTUDIANTIL DE FEBRERO 26 A 05 DE MARZO 2020

**M. en E. S. Elena González Vargas
Cronista de la Facultad de Química**

Febrero-marzo de 2020, la comunidad académica de la Universidad Autónoma del Estado de México de la ciudad de Toluca, vive sucesos en torno a *violencia de género*, son acontecimientos de interés a estudiarse desde varios enfoques para poderse generar estrategias tendientes a la comunidad de estar en paz, aún nos lo dice Mahatma Gandhi con *No hay camino hacia la paz, la paz es el camino*, o, también el filósofo maestro del siglo XIII, Tomás de Aquino, *Vale la vida, pero valen más las razones que dan sentido a la misma vida*.

De la comunidad estudiantil de la Facultad de Química -a su propia interpretación de *violencia de género*- el miércoles 26 de febrero de 2020 se pudieron observar hojas de papel con expresiones de su sentir hacia unos profesores varones –uno o dos más que otros-, colocadas en tablero de madera, después en Facebook. La reflexión de este hecho es indicativo de antipática relación profesor veterano-alumna, ya que retrospectivamente en otras alumnas se había practicado distinción subjetiva que causaba deserción; pero favorablemente hubo y existen quienes logran hacer de esa antipatía un desafío en su proyecto de vida a conseguir durante su estancia en la Facultad, ser profesionistas y mamás exitosas.

Al día siguiente las autoridades convocaron a la comunidad estudiantil de la unidad Toluca a las 11:00 horas y a la de “El Cerrillo” a las 17:00 horas. Es de reconocimiento su respuesta de asistencia y de escuchar el mensaje del director, así como determinar (saber discernir) de “Paro” o Continuar



Actividades Académicas semestrales. Su determinación fue la 2ª, seguir sus estudios de educación superior, mas sin excluir ser escuchadas, sus peticiones. También, esta comunidad fue escuchada por comisión de la Defensoría de los Derechos Universitarios UAEM en esta fecha.



5

Miércoles 26 de febrero 2020, comunidad estudiantil de Facultad de Química determina No Paro,

Sí Continuar sus Actividades Académicas

Así, la comunidad académica de la Facultad de Química UAEM sigue su andar en el hacer su camino, formar profesionistas y profesionales de las ciencias naturales-ciencia química- para el desarrollo de la sociedad.

Mas el miércoles 04 de marzo nuevamente hay reunión de alumnado con ansia de emular la marcha de estudiantes de la Facultad de Medicina UAEM, realizada el anterior día.



Una vez más el director convoca a la comunidad estudiantil a reunirse el jueves 05 de marzo 2020 para escucharla y convenir lo adecuado de su formación profesional, sea QFB, Ingeniería Química, Química en Alimentos, Químico, Ingeniería en Petroquímica. La determinación fue **Sí Continuar Actividades Académicas**. Resultados numéricos recibieron difusión a la comunidad de esta Facultad de Química en sus secciones Toluca, El Cerrillo y San Cayetano donde están el Centro Conjunto de Investigación en Química Sustentable UAEM-UNAM y de Investigación en Ciencia de Materiales.



Consejo Universitario y de Gobierno - Facultad de Química

1 min ·

Los resultados oficiales y finales de las votaciones que se llevaron a cabo el día de hoy. En un momento se les comunicará la forma de constatar la transparencia del procedimiento. Gracias.

Resultados Finales de Votación Pare y Pliego

	Participación		Pliego				Pare		
	%	Matrícula	Votos	Favor	Contra	Abstención	Favor	Contra	Abstención
Químicos	72	140	101	56	44	1	25	75	1
Químico Farmacéutico Biólogo	79.25	323	257	237	18	2	84	169	4
Químico en Alimentos	58	160	93	70	23	0	23	70	0
Ingeniería Química	64.03	278	178	134	32	8	22	135	5
Ingeniería Petroquímica	68.9	132	91	18	65	8	11	71	9
Posgrado	34.80	181	63	26	29	6	3	60	0
Total			783	69 09	26 94	3 19	21 45	74 07	2 42
(Porcentaje)									

La participación fue de 64.49% de toda la comunidad. En Licenciatura se tuvo una participación de 75.79% para alumnos de la Licenciatura y un 34.60% de alumnos de Posgrado.

Estas vivencias inducen a valorizar el periodo 03 de marzo de 1828 a 03 de marzo de 2020 de la UAEM, principal institución de la educación superior de la entidad mexiquense, pues, ha sido sitio en que su comunidad continúa ejercitando y puliendo sus principios éticos familiares y/o los aprende, expresa y practica como son LIBERTAD, RESPETO, IGUALDAD, JUSTICIA.

Estos principios los sigue reconociendo en los independentistas de la lucha por la libertad nacional, como la mujer ciudadana sobresaliente. Se habla de quien vive indigencia en Toluca, sabia de audaz valentía, doña María de la



Soledad Leona Camila Vicario Fernández de San Salvador y Montiel (1789-1842), cuya madre biológica es originaria del Señor San José de Toluca. De firme decisión de mujer autodidacta de 21 años de edad, al unirse a la insurgencia de 1810, sin temor a la excomunión fulminante del clero, pues, participa de la comunicación estructurada del Anáhuac -la secreta de *Los Guadalupe*- pero su hecho relevante fue crear, financiar y operar el proyecto “Fabricar fusiles en el campo del Gallo de Tlalpujahuá”, con armeros viscaínos. Es presa en el Colegio de San Miguel de Bethlem (San Miguel de las Mochas), más los insurgentes del Siervo de la Nación la liberan, en abril de 1813. Contrae nupcias con Andrés Quintana Roo, son perseguidos, se refugian en sierra cercana a Sultepec del hoy Estado de México, nace su hija Genoveva el 3 de enero de 1817, año en que se ampara pobremente en Toluca. Para 1820 su esposo pertenece al Colegio de Abogados y Leona Camila con su firme carácter hace petición al Congreso Constituyente de 1823 de algunos bienes inmuebles suyos para dar a sus hijas –Genoveva y Dolores- una vida digna y merecedora.

7

Esta breve historia es clave en decir que, en siglo XXI, se sigue afirmando que el significante de LIBERTAD siempre se asocia a observar y escuchar su pronunciamiento con ímpetu, de sentirlo, y, de poderse relacionar a la responsabilidad del sujeto –dar respuesta a la palabra de pacto, acuerdo, deber, obligación- de asociarlo a *libre albedrío* tendiente a formar un criterio propio y autónomo que le distingue de la conducta libertina –libertad excesiva y abusiva en lo que se dice y hace sin responsabilidad-.

También RESPETO, implica comportamiento de ser persona digna hacia la gente, pues, hay dignidad o se comporta con ella en el trato, se es merecedor de ella, sin presunción. De ahí, referirse a persona con valores y principios conductuales sencillos, y, a la famosa regla de oro: *Trato a los demás como quiero que me traten a mí* o el apotegma *El respeto al derecho ajeno es la paz*.



Además, el ejercicio de la libertad y el respeto de la persona en formación integral, da pauta a que su ser reaccione con igualdad en diversos ambientes. Es principio en que lo captado por los sentidos del ser humano, se procese objetiva e imparcialmente y se dirija hacia criterio propio y autónomo, sin distinción de raza, origen étnico, sexo, edad, estatus socioeconómico y cultural, es la humanidad del género humano.

Asimismo, es justa la persona con libertad, respeto, igualdad y otros valores humanos. A todo ser humano dice la frase “Aunque le arranques los pétalos, no quitarás su belleza a la flor”. JUSTICIA es principio en la persona practicante, consciente de dar a la persona o individuo lo que le corresponde o pertenece. La frase de Confucio ilustra “El hombre o mujer que sabe lo que es justo es el hombre o mujer que ama lo justo”.

Su alumna fundadora finaliza esta crónica del año 2020 -Año del 50 Aniversario de esta Facultad de Química- con repetir y seguir repitiendo verbal, en escrito, pero sobre todo en el interior de cada abejita uaemita de la comunidad: Siempre se es estudiante de las ciencias naturales con las humanidades y las artes de la colmena UAEM, desde el instante en que la ciencia de su misma vida se le deja ser guía para ser profesionista o profesional de diversas comunidades de la sociedad o sociedades de nuestra nación mexicana y/o de naciones extranjeras.



Universidad Autónoma del Estado de México

“2020, Año del 25 Aniversario de los Estudios de Doctorado de la UAEM”